
广告专版 电话 !"#!$!"% 传真：（%!&'）!"''#&'$ 总编室 !"#!$#&! 经营部门 !"#!$('" 发行部 !"#!$#&$ 零售周一至周四 &元)份 周五 &*"元)份 周六 &元)份 国内定价全年 +%'*%'元 国内统一刊号：,-&&.''!! 广告许可证：京朝工商广字 '&"#号

2013年7月27日 星期六 科教观潮
责编：张保淑 邮箱：zbszhang@yahoo.com.cn

铺就无线“高速路”

4G花开在眼前
本报记者 张保淑

牌照发放为何提前？

“推动年内发放 (/牌照”赫然出现在近
日国务院常务会议对外公布的新闻稿中，这
句宣告了中国 (/ 元年即将开启。然而，就
在 +'&+ 年 # 月，工信部部长苗圩还对外表
示，(/牌照发放还需要两到三年。

相关决策层为什么大幅加速了 (/ 进程
呢？中国移动通信研究院院长、信息技术专
家黄晓庆认为，这一方面由于一些城市 (/

试验网取得了很大成功，另一方面在于中国
决心抓住 01.203全球化的时间窗口。对后
一个原因，他解释说，01.203 作为我国主
导的两大 (/ 国际标准之一，其在全球的成
功取决于中国商用的速度，在这个背景下，
中国自身的 (/商用加速势在必行。

当然，加速推进 (/ 还有更为深刻的战
略考虑，那就是加强信息基础设施建设，以
信息消费带动消费升级，释放市场潜力，培
育新的经济增长点，为打造中国经济升级版
提供战略支撑。

标准何时水落石出？

(/ 国际标准除了有中国主导 01.203

之外，还有欧盟主导的 411.203，那么中

国即将授出的 (/ 牌照将会青
睐哪种技术呢？而等待受 (/

牌照的运营商除了中国移动、
中国联通、中国电信三大传统
巨头之外，是否会有后起之秀
呢？这给人们留下很多悬念。
作为行业主管部门，工信部的
表态当然非常谨慎，在国务院
新闻办公室 5 月 +( 日举行的
发布会上，工信部相关人士表
示，在运营商的技术选择上，
中国政府持“技术中立”立
场，不排斥任何一种技术。此
番表态当然在意料之中，因为
在当今自由贸易主义原则之
下，任何对本国主导的技术标
准的倾向性都会被扣上“贸易
保护主义”的帽子。

中国电子科技集团公司第
七研究所教授级高工李进良认
为，所谓“技术中立”不过是
国际利益集团鼓吹的论调，不
应放任运营商自己选择，支持

01.203 技术标准理所应当。他说，美国政
府对待欧洲 /67标准，欧盟各国政府对待美
国 ,178标准，都从频率资源着手卡死，使
之没法进来；而对自己的移动通信系统标准，
则优先规划频率，统一发放牌照。日韩也是
如此，只有确保无虞之后，才允许其他标准
进入。因此，他建议国内三大运营商均应获
得 01.203牌照。

北京邮电大学阚凯力教授则认为，(/牌
照的发放应充分尊重运营商的意愿，任何
“逼迫”运营商选择 01.203都是不合理的。

运营商的意愿已经表露无余。中国移动
由于在 #/ 处于明显劣势，以试商用为名，
迫不及待地“抢跑”(/，在年初宣布推动
01.203(/“双百”计划 （01.203 网络覆
盖全国地市级以上的 &'' 个城市、采购超过
百万部 01.203终端），建设 +'万 (/基站，
覆盖人口超 " 亿，建成全球最大 (/ 网络。
外界普遍认为，正在大把收获 #/ 利润的中
国联通实际上现在对 (/ 并不钟情。路径选
择上，联通明确表示在自己现有基础上平滑
升级入 411.203 成本最小。中国电信的现
有 #/ 网络向两种 (/ 标准平滑过渡都不支
持，而选择新建网络无疑投资巨大，内心可
谓纠结无比。分析人士猜测，随着“三网融
合”的推进，(/将结束传统运营商的“三国
杀”，广电旗下正在筹建中的中国广播电视网

络公司将会获得第四张牌
照， (/ 将开启“四国时
代”。

牌照之争、标准之争说到底无
非是利益之争，既有国际间复杂利
益关系的纠葛，又有国内剪不断理
还乱的利益边界。如果说现在正处
在 (/前夜，那么现在各方利益的博
弈都笼罩在苍茫夜色中。

还要越几道坎？

在众多利益因素的考量中，最
应该关注的其实是中国消费者的利
益，因为归根结底消费者如果利益
受损不买 (/的账，任何相关政策制
定和产品服务设计都是失败的，#/

网络的使用率普遍低下就是前车之
鉴。消费者利益无非就是“质优价
廉”，而打破市场垄断，最大限度引
入市场竞争机制是维护消费者利益
的最有效方式。人们注意到，决策
部门在宣布“推动年内发放 (/ 牌照”同时，
明确表示“鼓励民间资本以参股方式进入基
础电信运营市场”，传递出进一步开放电信市
场的强烈信号。

在 (/技术领域，中国与世界同步，但是
为什么在商用上大大落后于欧美国家呢？运
营商的动力不足无疑是最直接最重要因素之
一。为建设 #/网，各大运营商前期都投入大
量资金，如今迎来盈利拐点进入 #/ 收获期，
而 (/不仅需要新的巨大投入，而且还会缩短
#/发展黄金期。更为重要的是，运营商目前
还没有找到破解 900业务对自身盈利蚕食的
妙计，(/时代仍然面临“管道工”命运的尴
尬。从中国移动在香港开展的 (/业务收费价
格与 #/ 服务价格比较中，就不难看出这一
点。可以预见的是，在今后相当长一段时间，
运营商都将面临 (/网建设动力不足的问题。

频率资源的矛盾将是制约 (/发展另一个
重要因素。(/的优势在于支持移动互联，而
移动通信行业最核心的资源是频率，频段和
频宽从根本上制约网络发展极限。中国的频
率分配既存在军用民用的矛盾，也存在广电、
通信两大系统之争。即使在通信业内部，不
同运营商之间也是矛盾重重，优质频率的争
夺更是激烈复杂。这无疑将影响中国 (/ 布
局。此外由于基站辐射和“避邻效应”，基站
选址日益困难，组网进程受影响；+/、#/和
(/之间做到无缝对接顺利“平滑”过渡可能
存在意想不到的问题；政府在发展自主标准
01.203 与兼顾国际标准 411 203 利益之

间，在扶持本地产业链厂商与兼
顾国际厂商利益之间，也存在政
策矛盾。这些都将深刻影响 (/

在中国的发展。

(/ 是第四代移动通信及
其技术的简称，是集 #/ 与
:28- 于一体并能够传输高
质量视频图像且图像传输质量
与高清晰度电视不相上下的技
术。

(/ 系统能够以 &''7;<=

的速度下载，比拨号上网快
+''' 倍，上传的速度也能达
到 +'7;<=，并能够满足几乎
所有用户对于无线服务的要
求。此外，(/ 可以在 162 和
有线电视调制解调器没有覆盖
的地方部署，然后再扩展到整
个地区。很明显，(/ 有着不
可比拟的优越性。

美国科学家近日在 《天体物理学杂志通讯》
撰文提出，地球上所有金子可能都是中子星碰撞
爆炸的产物。

金子不仅在地球上罕见，在宇宙中同样罕
见。科学家此前已知道，恒星内部的聚变反应可
产生碳与氧等轻元素，却无法产生金这样的重元
素。美国研究人员的一项天文观测则揭开了金子
这一重元素的身世。

中子星是巨大恒星发生超新星爆发后留下的
密度超大核心，两颗中子星的碰撞会产生伽马射
线暴。美国哈佛#史密森天体物理学中心研究人
员说，今年 ! 月，他们借助美国航天局一颗卫
星，观测到一次伽马射线暴。这一代号为

/>?&#'!'#?的伽马射线暴距地球约
#$亿光年，持续时间不到 '$+秒，但
其红外线余晖却持续数天时间。

研究人员解释说，中子星碰撞后
会喷射出富含中子的物质，这些物质
产生的放射性元素在衰变时就会发出
这种红外线余晖。这项研究的第一作
者埃多·贝格尔说。“这是首次观测
到这种余晖，以及碰撞如何产生重元
素。”

据介绍，在银河系中，两颗中子星
的碰撞几率为平均每 &' 万年发生一
次。每次约有 &%的质量会转变成重元
素，其中只有一小部分是金子。贝格尔
估计，最新观测到的这次碰撞所产生
金子可能相当于 &'个月球之多。

结合宇宙大爆炸以来可能发生的
中子星碰撞爆炸数量以及一次伽马射
线暴可能产生的金子数量，研究人员
发现，宇宙中的金子可能全部来自这
种伽马射线暴。贝格尔说：“我们的
珠宝都是恒星碰撞的产物。”

（珏 晓）

据英国《每日邮报》报道，你能
看到未来五年你所处的位置吗？目
前，最新跟踪软件能够精确回答这
个问题。微软和谷歌公司的研究人
员基于一款“4@A 9BC”电脑软件，能
够预测某人未来的活动路径。

跟踪分析获得的信息可以精确
评估未来活动位置，即使某人改变
工作，社会关系，或者搬离。亚
当·萨迪雷克 D8E@F 6@EGHIJK 和约
翰·克鲁姆 DLMNO PABFFK 希望掌
握更多的“人类移动性”，设计了
一款软件能够预测某人未来几年的
活动情况的软件。

他们对西雅图市 5'#位志愿者
进行 /Q6 定位，揭晓一天任何时
间的活动情况，其中包括：上班、
购物、与朋友聚会，甚至是旅行。

此外，他们在对志愿者进行日
常定位分析时还将 /Q6 设备安装
在公交汽车、汽车和其它交通工具
上，这些数据反馈至“4@A 9BC”
软件，能够预测未来长期某人的活
动性。

该软件能够提供预测性，当某
人改变常规路线时，软件会自动发
现这些变化。例如：软件可能注意
到某人周二和周四具有相同的活动
路径，每周遵循相同的生活轨迹。
如欲预知未来某人周二或者周四的
活动情况时，可通过软件预测。如
果某人出现显著的生活变化，搬家
或者到另一个城市生活，该软件系
统会标注这是预测数据与实际数据
的一个差异值。

他们认为，这项研究对于未来
人类活动研究和应用十分有益，可
用于预测人口数量、疾病扩散、交通
问题和宽频通讯需求。（子 轩）

黄金都来自太空爆炸？

定位软件绘出人口分布图

4G问答

!"与 #"有质的变化吗？

根据 !" 网络实测速度来

看，在线看视频无需等待；下载

#$% 的软件只需 & 秒；下载 &"

的电影只需几分钟。不过，电信

业专家项立刚表示，!" 与 '"

没有质的变化。他认为从 &" 时

代到 '"时代，从语音和短信发

展到数据业务应用是质的变化，

而 '"到 !"只是速度更快而已。

!"时代资费会降吗？

中移动表示，!" 资费不会

比 '" 贵。但不少人认为，'"

资费较贵，想要满足日益增长的

移动流量需求，必须使用运营商

提供的更贵的套餐。有分析称这

是因为竞争不充分。

北极光创投资一位分析师认

为，()* 把终端水平拉回到同

一起跑线，使得 ' 家运营商有

可能充分竞争，将带来资费下降

和更灵活的计费策略，全行业受

益。

#"的投入会白费了吗？

摩根大通表示，所有运营商

都希望部署!"网络，但'"网络利

用率目前仍然只有'$+。业内有

数据称，&$#'年中国移动将投入

,$$亿元新建&$万个!"基站。

中国移动方面已经表示，现

有 !" 将能兼容 '" 以及 &" 用

户。除了新建 !"基站外，之前

的 '"基站能以升级的方式进入

!"，从而实现 !"网络的迅速部

署。

!"能否打破宽带垄断？

此前有报道称，!" 与固定

宽带网络在性价比方面不相上

下，而且计费方式更加灵活机

动。有网友称，多年难以解决的

小区宽带垄断问题能够靠 !" 来

解决。

有网友表示，其所在小区只

有一家二级宽带运营商，网络服

务不稳，价格还逐年上涨。经过

多年争取，联通、铁通等主流宽

带运营商仍难以进入小区布线。

他认为，!" 运营商可以避开在

小区内部署网络的难题，在周围

架设基站，实现与小区垄断者的

自由竞争。不过这一观点也遭到

质疑，有观点认为，不管技术如

何发展，固网一定比移动网便

宜。并且随着同一小区内 !" 用

户增多，单一用户所享带宽将急

速下降，影响用户体验。

（刘兰兰）

4G档案


